

NAMRU 6, CONTRA LA AMAZONÍA

Por: Hugo Cabieses Cubas¹
Lima, 7 de julio del 2020

¿Qué es NAMRU 6?

“Namru” no es el nombre de alguna tribu no conectada en la profundidad de las selvas andino-amazónicas, sino el de una unidad médico-militar perfectamente conectada con el Departamento de Defensa y el Pentágono de los Estados Unidos, así como con la Marina peruana y el Ministerio de Defensa del Perú.

Es poco conocido que desde 1983 se estableció en el Perú – en Lima, Puerto Maldonado e Iquitos - el US Naval Medical Research Unit NAMRU-6² o Unidad de Investigación Médica Naval 6, entidad militar dependiente del Comando Sur de los Estados Unidos con sede en Panamá. Pero tiene mando descentralizado en Perú, el único existente en América Latina. Es un centro de investigación y monitoreo de enfermedades tropicales que amenazan operaciones de los Estados Unidos en la región³.

NAMRU 6 y COVID 19

Ahora que llevamos más de cien días sometidos a la más rigurosa de las cuarentenas en la historia médica del globo y el Perú es el segundo en América Latina y sexto en el mundo, en cuanto a número de casos positivos y muertos, debemos traer de vuelta este tema por dos razones fundamentales⁴. Una, porque entre los organismos/microbios con los que el NAMRU-6 está capacitado para trabajar se encuentra el SARS COVID 19 y otra por la necesidad de defender nuestra soberanía frente a tropas extranjeras que, bajo el paraguas de investigadores médicos, podrían estar realizando actividades de inteligencia e investigación para guerra bacteriológica.

Siendo el Perú entre los que mayor fuerza ha tenido este virus y Loreto una de las regiones mayormente afectadas, surge una pregunta: ¿Cuál es el rol que ha cumplido la

¹ Economista licenciado en la Universidad del Pacífico, ex Viceministro de Desarrollo Estratégico de los Recursos Naturales del MINAM, investigador del Instituto para el Desarrollo y la Paz Amazónica y del Foro Social Pan Amazónico. Socialista convicto y confeso.

² https://en.wikipedia.org/wiki/Naval_Medical_Research_Unit_Six

³ Ver una ampliación de esta información y su historia en: <https://www.alainet.org/es/articulo/207648>.

⁴ En el 2017 la Comisión de Defensa, Inteligencia y Orden Interno del Congreso de la República convocó al Ministro de Defensa con un pliego de preguntas que no fueron respondidas.

NAMRU 6 para prevenir o tratar los impactos del COVID 19? Las implicancias del establecimiento de un laboratorio de Bio Seguridad Tres como el que tiene NAMRU 6 en el Hospital Naval, son de extrema importancia, o al menos debieran serlo. Según lo que establecen los protocolos de bio seguridad para estos casos, uno de estos laboratorios tiene capacidad para trabajar con microbios que pueden ocasionar enfermedad letal seria y potencial, a través de inhalación o inoculación. ¿Se están realizando investigaciones en humanos?

Un informe del Centro de Estudios Políticos para las Relaciones Internacionales y el Desarrollo CEPRID señala que: *“Estados Unidos ejecuta serios intentos para imponer a los países latinoamericanos y caribeños la “cooperación” en el ámbito de bioseguridad lo que significa vía libre para el desarrollo de experimentos que vayan a elevar las posibilidades de destrucción de la humanidad, mediante el empleo de las terroríficas armas químicas y bacteriológicas monopolizadas por Estados Unidos. El imperio, desde varios años atrás, y por encima de la Convención para la Prohibición de Armas Químicas y Bacteriológicas, estableció en el Perú, en Lima y la amazónica Iquitos, modernos laboratorios en los que realizan secretas investigaciones con el objetivo de enriquecer los estudios biológicos con fines militares.”*⁵

Con una pandemia que mata gente por miles cada día, con el desnudamiento del neoliberalismo como propuesta ideológico-política, con el posible retorno indeseado para Estados Unidos del MAS de Evo Morales al poder en setiembre del presente año y las amenazas imperialistas trumpeanas contra Venezuela y Colombia, la conclusión cae de madura: el NAMRU 6 constituye una amenaza actuante y presente contra los pueblos andino-amazónicos y los recursos naturales de sus territorios, como son los bosques, el agua, minerales, petróleo, principios activos de plantas y animales para encarar pandemias, pero también para desarrollar una guerra bacteriológica.

NAMRU 6 en el Putumayo

Una de las noticias más recientes de las actividades de esta Unidad en nuestra Amazonía, en concreto en el río Putumayo, data del 23 de abril de este año publicada en el Boletín

⁵ Ver: “América Latina es zona libre de armas de destrucción masiva. Estados Unidos la usa para desarrollar armas bacteriológicas”; sábado 13 de junio 2015: <https://www.nodo50.org/ceprid/spip.php?article2019>

Diálogo Militar Digital⁶ y da cuenta de lo siguiente: *“Un miembro del Estado Mayor de la Unidad de Investigación Médica Naval N.º 6 de los Estados Unidos, se embarcó con la Marina de Guerra de Perú en el buque BAP Río Putumayo II (PIAS 3104) en Iquitos, en una misión del 19 de noviembre al 19 de diciembre (del 2019) a lo largo del río Putumayo, que marca la frontera entre Perú y Colombia. El Capitán de Corbeta de la Marina de los EE. UU. **Stephen Lizewski**, microbiólogo y jefe auxiliar del Departamento de Parasitología, se unió a esta misión invitado por la Marina de Guerra de Perú. La misión tiene como objetivo fortalecer las relaciones entre los EEUU y Perú, además de obtener conocimientos directos en un área crítica de la misión del NAMRU-6.”*⁷

¿Por qué recién se informa de una actividad realizada entre noviembre y diciembre del año pasado? ¿Qué es lo que esconden las autoridades peruanas y estadounidenses? Lo que se sabe es que, a través de estas colaboraciones, el NAMRU 6 realiza investigaciones sobre enfermedades que amenazan a las tropas que no se ven comúnmente en los EEUU, así como para obtener aviso de pandemias como la gripe aviar, dengue y otras que podría afectar una inminente disponibilidad operacional militar de los EEUU.

Todo el personal de NAMRU 6 se consideran diplomáticos y cuentan como miembros de la embajada de Estados Unidos en el Perú y las naciones asociadas a NAMRU 6 incluyen los ministerios de Defensa o de Salud en Honduras, El Salvador, Nicaragua, Venezuela, Ecuador, Argentina, Bolivia, Paraguay y Colombia. El laboratorio lleva a cabo investigaciones en todo el Perú incluyendo ciudades y distritos de Arequipa, Cusco, Junín, La Libertad, Lambayeque, Madre de Dios, Piura, San Martín, Tumbes, Puno, Lima, Loreto y Ucayali.

Instalaciones de propiedad estadounidense

Las instalaciones son construidas y refaccionadas por el US Army Corps of Engineers, que son propiedad de la Marina norteamericana, aunque se encuentren en terrenos de la Marina de Guerra peruana. La NAMRU 6 ha venido funcionando en Lima, Iquitos y Puerto Maldonado, precisamente en lugares de riesgo en términos de enfermedades tropicales, incluyendo la presencia de militares norteamericanos embarcados en

⁶ El boletín DIÁLOGO es del Comando Sur de los Estados Unidos (SOUTHCOM) y es publicado desde hace más de 25 años. Ver: <https://dialogo-americas.com/es/about-dialogo/>.

⁷ Ver: <https://dialogo-americas.com/es/articles/microbiologo-de-la-namru-6-se-embarca-en-buque-de-la-marina-de-guerra-de-peru-por-el-rio-amazonas/>

unidades navales peruanas, especialmente en zonas sensibles como el Putumayo fronterizo con Colombia y el Yavarí con Brasil, cuando no el Madre de Dios con Bolivia. Lamentablemente, las acciones realizadas han funcionado bajo el secretismo propio de las acciones y operaciones que desarrollan las FFAA peruanas en los tres niveles, bajo el pretexto de la seguridad nacional, ostentando el cuestionado récord de ser la única instancia castrense con mando norteamericano en América Latina. Si una de tales instalaciones, está en capacidad de trabajar con el Coronavirus, lo menos que debiéramos saber los peruanos es ¿qué se ha encontrado al respecto? Es la oportunidad para demostrarlo, sea a pedido o a petición de parte de la Defensoría del Pueblo, del Congreso de la República, de los medios de comunicación ...

Entonces, si existen instalaciones cuasi secretas, si no sirven para atender la pandemia del Corona virus, entonces, ¿cuál es su finalidad? Tenemos la impresión de que nuevamente, el Perú y la Marina de Guerra han sido utilizados por los diversos gobiernos de los EEUU empeñados en mantener este tipo de instalaciones en territorios tropicales, con propósitos muy distantes y distintos a la salud pública. Intuimos que es para realizar labores de inteligencia estratégica que apuntan al control de los recursos naturales de la Amazonía y, de paso, servir de plataforma para apuntar hacia el norte a Colombia y Venezuela y hacia el Sur a Bolivia y Argentina. El NAMRU 6 ¿estará investigando sobre el Coronavirus que nos mata y destruye la economía, para encontrar la vacuna tan ansiada a nivel planetario? ¿O es un centro de inteligencia con tres sub sedes, Lima, Iquitos y Puerto Maldonado? ¿O las dos cosas?

-oOo-